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··新诗窗新诗窗··

离开小镇有三十多年了，然而在小镇几年的话务员
工作仍然让我难忘，后来走出小镇的我一直没有说过这
段经历，因为话务员在人们的印象中都是女的，怕说了别
人取笑一个小伙子竟然干过女孩子的工作。这段经历现
在回想起来至今难忘，这是我这个山里农村娃锻炼交往、
练习口才的初始平台。

当时我在皖南的一个古镇上班。小镇依山临水，在
那个交通不发达的年代，这里上通九江、武汉，下达芜湖、
南京，优越的地理位置使得小镇非常繁华。这里的房子
清一色徽派建筑，最有特色的是临青弋江的一排房子是
全木柱悬空建筑，一面朝街，背面是悬空临江的，打开窗
户朝下望去便是清澈见底的青弋江。这里有个渡口，很
久以前是一个章姓人家在摆渡，慢慢的来往的人便习惯
把小镇叫成“章家渡”，古时它曾被称为“西来一镇”，后又
因为一排排房子的下面是无数的木柱而被文人称作“江
南千条腿”。那时，我只知道这个地方是我在山里时最向
往的地方，也是当时我感觉最大最热闹的地方。

刚上班时，是在邮电支局窗口当邮电营业员，早上7
点半开门把营业厅打扫干净，第一件事就是换日戳。日
戳就是有年月日的钢印，每天收的信件、包裹，收发电报
等邮电业务都要打上这个戳子，为的是记录收寄时间。
我和师傅学了几天就上岗了，当时以为很简单，哪知道一
上岗就慌张地乱了手脚。早上一开门有寄挂号信的、寄
包裹的、打电报的、挂长途电话的，小镇虽不大但附近五
六个乡的人通邮通电都要到这里来，农村人一大早就来
小镇赶集，因此早上的业务特别忙。当时寄包裹、挂长
途、发电报各个地方远近不一样费用计算也不一样，我算
盘操作起来不利索，经常慌张得不行。忙完这些，必须要
在早上9点半把前一天10点到当天早上的信件、包裹等
登记封单装入邮袋，赶早上9点半的乡镇客车发往县城，
要是赶不上就误了邮件的发运，算是通信延误的大事了。

当时的支局只有五个人，我年龄最小，有的师傅是
建国前的老通信，也有建国后在陈村水库邮电局服务过
苏联专家的师傅。我早上忙完了邮件的收寄封装发运，

10点以后一般就没有什么事了，局长说话务员身体不好，
暂时把营业员和话务员让我一起兼了。自从兼了话务员
的工作，我在小镇工作和生活的天地从此也打开了。

从小在山里长大，没有见过车，没有见过城镇，来到
小镇上班的我连普通话也说不好，因此当话务员也闹出
过不少笑话。那个年代的电话是以磁石摇把子为主，刚
上总机时我看到一个个牌铃掉下来，不知道该接哪一
个。接了后，对方一句甜美的“喂，你是章渡吗”，我吓得
赶紧关掉不敢说话，然后对方又是一阵震铃。我抖着胆
子插上绳子接通，对方话务员甜美的声音又传过来，我只
好应付半天才沟通好，这让对方又好气又好笑。

由于山里乡言重又紧张，在话务员工作中也遇到
过尴尬。虽然电话那头的人看不到我，但是当时恨不
得钻地洞呢。记得有一次，供销社一个会计月底向县
里报数字，接电话后我便说“您好！我是总机，请问您
要接哪里？”他马上说：“你是统计吧，我向你报上月经
营数字。”因为我山乡口音重，解释了几次他始终以为
我是县供销社统计，来回说了半天，最后终于弄清楚
了，我也尴尬死了。

当小镇的话务员也不是总有尴尬的事情，其实在兼
职话务员的工作中我也享受了不少快乐。小镇山清水
秀，风光很美，当时有一个电影摄制组找到这里，一住就
是一个多月，小镇上一时多了不少外地来的名人。有一
天，我接到一个南京的长途电话呼叫王馥丽，这个女演员
当时可是《大众电影》等杂志的封面人物，是个大明星。
我接到电话便骑着邮递单车赶到摄制组，我大喊“王馥
丽”，没想到一个衣衫褴褛的女人走了过来。啊，这和《大
众电影》画报上的人可一点也不像！原来她正在拍戏，她
问我什么事，我说你南京有加急长途电话，她一听就坐上
我的自行车赶到邮电支局，电话接通了才知道是她小孩
在家生病了。一个电话让我和大名鼎鼎的明星有了接触
的机会，这让小镇的人羡慕了好久。

话务员的工作当时在白天就是正常接转，有时候电
报多一些，晚上总机值班才是重点。在那个通信落后的

年代晚上要是有电话电报基本上都是急事，所以我值过
好多24小时班，比如防汛、抓捕的，其中最让我难忘的
还是太平湖防汛期间的值班，一值就是二十多天，当时
也不知道什么是每秒几千立方米，接到防汛电话就往下
传，一秒也不能耽误。有一次，我忙着接转了一夜的防
汛电话，等忙到天亮支局院子里的水涨到台阶了，才知
道大水已经把支局围住了，好在总机位置高，防汛通信一
点也没有影响。

当话务员也遇到过几次危险，记得我刚上班的时候
正好是8月，下班回家吃饭时倾盆大雨，吃完饭我急忙赶
去邮局值班，刚到邮局房子就被山洪冲倒了，当时被吓得
双腿发抖。后来又遇到了更让我难忘的事情。上世纪八
十年代末，支局好不容易争取到省里资金重新建造，小镇
供销社的领导也很关心支持我们，把一个临街的门面无
偿给我们使用。那是秋季，忙完了一天的转接电话和收
发电报，大概三点多我刚进入梦乡，突然一声轰响，我一
时蒙了以为是地震，在总机值班室的床上起来一摸，到处
都是瓦砾，我才知道是房子倒了。好在有总机把房梁扛住
了，不然房梁早就压在我身上了，我摸索着试着通信可畅
通，但是线路断了，爬岀来后我连夜找机线员抢修线路。

说起小镇几年的话务员工作，还有好多让我难忘的
事，记得有一次值班遇到中村山上起火了，当时的乡长带
着一班人直奔山上灭火，我也是连夜忙着帮他们与县里
各个方面接电话联系，第二天我又去乡里了解情况，后来
写出了第一篇小通讯，被当时的《宣州报》采用了。

在小镇当话务员的几年里，虽然是兼职的，但我还真
的把话务员的工作与集镇投递有机结合起来了，有时晚
上外地有电话找集镇上的人，当时又没有私人电话我就
让他把事情告诉我，白天投送报刊时把电话内容告诉村
民，一时间我这个外地小年轻成了小镇最受欢迎的人。

当时的电话虽然不如现在的手机方便，但是我把一
个个远方的信息在转接中及时传送给小镇的人们，枯燥
的有线工作变成无限的热情，让我在小镇的几年话务员
经历成为了难忘美好的记忆！

现在书法界思考探索最多的，可能就是创新。但是我认
为书法发展了几千年，先贤们已经将书法的笔法、字法、墨
法、章法等发展穷尽了，尤其是笔法，再说发展，真的已经是
很困难了，以至于不可能。

对于书法，我们不能为了创新而创新，为了改变而改变，
不能标新立异。事物的每一次发展、创新都有历史内在逻
辑。社会发展的规律是经济基础决定上层建筑。书法属于
上层建筑，它的发展是受社会经济基础的发展制约。书法历
史的大势，不是随便几个人就能够改变。书功至伟的“二王”
父子，也是顺应历史潮流的。

传统的东西需要传承，需要继承和发展。但是再怎么发
展创新，有些核心的东西，不能改变。比如书法、京剧、律诗、
词曲等等。它们的一些核心的东西一变，界定它的质可能就
会发生变化，就有可能导致它的性质发生变化，就不是先前的
东西了。宋词元曲，都有词牌曲牌，这是不能变的，平仄也不
能变的，一变就不是原来的词曲了。书法亦如此。这些文化
遗产根据当时的历史文化土壤，已经达到了顶峰，也许不必发
展，保持现状，能够一直继承下去，就是对历史的贡献。

书法历史的发展，都有历史必然性，是社会历史生产关系
等发展推动的结果，而不是某书家为发展书体而刻意创造。

对于曾翔、沃兴华们对书法艺术的探索行为而创作出的
书法作品，也被圈内称之为“丑书”现象，虽然他们其中一些
人是有着较为深厚的传统书法功底，他们有对书法艺术探索
追求的情怀，但我感觉并不乐观。

有人说，“丑书”作者们是在探索以后怎么写字，我很不
以为然。以后我们写字要边写边吼吗？当然，特殊情况下不
是不可以吼，但是否有必要逢写必吼？我们以后写字要用拖
把吗？我们以后写字要用几支笔握在一起写吗？这不成雅
道！真正的探索者都是冷静的思考者。

也许会有人说，他们可能是在学习魏晋风度，我想说的是，

魏晋风度不仅仅是任诞放达。那只是魏晋先贤们对生命的困
惑，对生命的觉醒，对生命的无奈，导致他们的一些非常行为。

历史上许多书法绘画名人不乏有行为奇异之人，但是那
是他们个人命运多舛、颠沛流离后的一种情感表达，而身处
盛世的我们何必东施效颦，为赋新词强说愁。

所以我不赞同，所谓“丑书”作者们是在探索以后书法的
发展之路。他们的价值在于使我们知道了一条书法探索不
成功的路径。让后人在书法探索道路上明白——此路不通。

怀素吼过你再吼；郑板桥六分半了你再六分半；金农漆
书了你再漆书；宋徽宗瘦金体了你再瘦金体，从艺术的角度
而言，就没什么意义了。

傅山的《嗇庐妙翰》、颜真卿《裴将军》也都非常具有前卫
性。傅山、杨维桢、郑板桥、金农……都可以算是当时“丑书”
的代表。他们是怎么探索书法发展创新的？今天人们所钟
情的，仍然是古人曾经体验过的。

追求遒美可以写《兰亭序》、《圣教序》、《洛神赋》等，写不
了遒美的，可以试试古拙的，如《张迁碑》、《石门颂》、《爨宝
子》、《瘗鹤铭》。甚至郑燮、金农、杨维桢，但是千万不要标新
立异，还美其名曰探索创新。

案头书写虽然是古人的常态，但是巨擘之作也绝不是今
人的创新，比如古代的摩崖。

书写工具的变化由刀到笔，以后还会有变化吗？比如拖
把、竹枝、注射器……

如果他们成功，传统书法就变成了文字造型艺术、文字
行为艺术。

书法的艺术性从未离开过书写性，换句话说，离开书写
性，书法的艺术性还有存在的意义和必要吗？离开了书写性
和实用性，书法的艺术性基本上也就到头了。书法的发展一
直都是形式和内容相伴发展的，书法的流传一直都是靠书法
所承载的内容来实现。

赞城市清洁工
□殷红波

城市梦安宁，晨曦待露馨。

扫音犹未尽，劬影不曾停。

白首凭尘染，疲身任雨醒。

桔灯虽苒弱，昭似启明星。

责任与展望
□胡继

驻村扶贫的时光，短暂而不

是漫长，

一转眼已是四载春来暑往。

肩负着总书记的重托，我们

把责任牢牢地扛在肩上，

组织的信任、人民的期盼化

作行动的磅礴力量！

抓党建、凝人心、聚合力树

立信心和希望，

壮产业、强建设、精施策就

是要造福一方，

大排查、大整改、大起底好

一派紧张繁忙！

累有所获，忙有所往。

老百姓的收入年年增长，吃

得好穿得好健康有保障；还有那

安全饮用水在清澈流淌，这就是

脱贫攻坚的质量！

在“五级书记”抓扶贫的征

程上，每一名扶贫勇士攻克了一

场场硬仗，用汗水谱写出人生美

丽的华章！还有那牺牲的战友

用生命诠释了信仰的光芒！

所有扶贫人都了不起，都值

得佩戴胜利的荣誉勋章！

看着老百姓依依不舍的泪

光，我禁不住热泪盈眶，心里更

是如沐暖阳，他们纯朴的话语是

对我们最高的褒奖！

乡村振兴的号角已经吹响，

产业兴、人才兴、文化兴、生态

兴、组织兴就是我们前进的方

向，万众一心，齐心拼搏，撸起袖

子再昂扬，中国特色社会主义新

乡村一定会更加富强！

为你们的幸福生活喝彩鼓掌！

为你们的美好明天纵情歌唱！

皖南英烈谱
□胡智华

梅大栋

领袖熏陶的智慧
在硝烟中淬炼成
义无反顾的肝胆
闪耀真理的马克思
在梅村永恒镌刻
昭示信仰的镰刀斧头
在皖南率先宣誓
补习学校发芽的
共产主义种子
点燃了
求索者的信念渴望
唤醒了
追梦人的铿锵脚步

胡明

头顶血色信仰
脚踏百姓厚土
在国民党的乌天黑地里
泛舟摇桨
满腔的炙热
温润皖南山水
坚毅的目光
点亮游击篝火
孤悬敌后的智勇博弈
把洞穴写出了传奇
凄风苦雨的卓绝蝶变
将坚守做成了雕塑
拳拳可鉴的赤子丹心
让黄高峰幻化为
不朽的灵魂高地

刘奎

井冈山的红小鬼
在连天烽火里
涅槃成
无坚不催的
黄山军魂
枪林弹雨中
自由徜徉
刀尖炮眼上
随性舞蹈
死神望而却步
威名地动山摇
一个游击战争的神话
精彩开挂

敬亭送别
□杨同平

敬亭初夏山色青，
宛陵湖畔柳成荫。
江城万里风和月，
天高云淡自在心。

望岳抒怀（外二首）

□吴治国 朱元岭

泱泱五千年，昏沉旦夕间。
列强裂我土，宵小窃国狂。
饿殍遍于野，妻儿失衣裳。
谁怜黎民苦，王公犹罴蟥。
身微尚忧国，道义柔肩当。
嘉兴烟波里，镰刀铁锤起。
南陈应北李，仲夏共和生。
大钊歌燕市，京畿日独斜。
炎黄开慧智，秀风垂百世。
楚女燃炬尽，延乔代英烈。
太雷震粤宇，秋白寓秋寒。
明志鉴翰海，远镇天下安。

烽 火

日出泽东方，恩来德绵长。
井岗翠竹绿，旌旗蔽日忙。
秣马茨坪南，厉兵满龙岗。
双雄逊文才，屈煞王佐将。
欲待黄龙捣，神策一朝戗。
赢得仓皇顾，遗恨走蛮荒
击筑义伯坚，严阵拒虎狼。
万计健儿郎，绝命在兴安。
江水著颜色，十年鱼不餐。
挥泪寸断肠，且将精忠扬。
竹筠雅且直，胡兰自留芳。
勇烈烁今古，英名树潇湘。

丹 心

白山伴黑水，卧雪食薪荽。
巾帼存一曼，尚志驱倭贼。
腥风十四载，挽得乾坤泰。
独孤九剑尽，大纛轰然倾。
靖宇惜被难，威震敌酋胆。
教尔识廉耻，誓取山河还。
疾风知劲草，板荡有贞坚。
捍我华夏魂，燕然休再犯。
夜郎本小国，东瀛何潺潺。
狼子野心患，挥槊斩楼兰。
神州逢盛世，靖康莫等闲。
吾辈惟勤勉，不负英烈贤。
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